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Весело   
и  с  пользой

Завершилась серия детских мини-заездов на велосипедах 
и самокатах, организованных спорткомлексом «Калев» 

и Сергеем Коортом: 15 сентября прошёл последний этап, в 
котором участвовали дети от 3-х до 8-ми лет.  

Уточним, последний этап в этом сезоне. Но, как говорит 
работник спорткомплекса Елена Верзилова, поскольку это 
мероприятие оказалось детьми и их родителями востребовано, 
вызвало большой интерес, весной будущего года малышей 
вновь решено пригласить на такие весёлые и полезные со-
ревнования, участвуя в которых они получают не только 
призы, но и знания по безопасности движения на дорогах. 
И нынче призов было много. Их предоставил Департамент 
транспорта. В качестве призов были звоночки, отражатели, 
фонарики и другие приспособления для велосипедистов и 
самокатчиков. В числе конкурсов был и конкурс на самый 
красивый велосипед-самокат. Награды получили Стефания 
Титушко и Люся Кулик, которые украсили с помощью роди-
телей своё уличное транспортное средство бабочками. Но 
без призов не ушёл никто.  

Если у кого-то из родителей появится желание предложить 
своему ребёнку участие в подобных заездах, не упустите 
такую возможность в следующем году. 

 
Наш корр. 

Фото Дмитрия ЛЕТТА 
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За спасение жизни
Четверо спасателей Силламяэской спа-

сательной команды отмечены медалями 
«За спасение жизни».  

Медаль «За спасение жизни» второй сте-
пени вручается в знак признания храбрости 
и героизма, проявленных при спасении людей 
вторично. Её получили спасатель Сергей 
Пёлля, старший команды Антон Лукичев. 
Медаль с таким же названием, но третьей 
степени вручается за те же качества, но про-
явленные при первом спасении. Ею отмечены 
спасатели Алексей Вилейто и Григорий Да-
выдов. Таким образом оценены их усилия 
по спасению двух человек и двух находив-
шихся в квартире кошек при пожаре 2 января 
этого года в доме на улице Кеск.  

Всего вручены медали девяти идавирусцам, 
спасших людей из огня и воды в прошлом и 
нынешнем годах.  

Поздравляем с наградами людей этой му-
жественной и опасной профессии!  

 
Наш корр. 

«Спикер Рийгикогу во время от-
крытия осенней сессии парламента 
сказал, что право голоса граждан 
России на выборах в местные са-
моуправления Эстонии - это про-
блема, которую необходимо решить 
быстро. Поэтому мы пригласили 
спикера Рийгикогу и лидеров пар-
ламентских фракций на встречу, 
чтобы обсудить, как дальше решать 
этот вопрос в парламенте, - сообщил 
председатель парламентской фрак-
ции «Isamaa» Хелир-Валдор Сеэдер. 
- На встрече были представлены 
пять фракций из шести. Партия ре-
форм письменно подтвердила, что 
поддерживает отмену избиратель-
ных прав граждан России». По его 
словам, встреча прошла конструк-
тивно, но все фракции остались на 
представленных до сих пор пози-
циях: «Isamaa», «Eesti 200» и 
«EKRE» выступают за отмену из-
бирательного права, а социал-де-
мократы и Центристская партия - 
против. 

Во встрече участвовали спикер 
Рийгикогу Лаури Хуссар и пред-

ставители пяти парламентских 
фракций - Хелир-Валдор Сеэдер 
«(Isamaa»), Мартин Хельме 
(«EKRE»), Марек Рейнаас («Eesti 
200»), Прийт Ломп (Социал-демо-
кратическая партия) и Лаури Лаатс 
(Центристская партия). 

«Поскольку есть письменное под-
тверждение от Партии реформ, то 
вместе у четырёх политических 
сил должна быть поддержка боль-
шинства в Рийгикогу. Поэтому вме-
сте с представителями «Eesti 200» 
и «EKRE» мы решили обратиться 
к Партии реформ, чтобы продол-
жить дальнейшие консультации на 
уровне четырёх фракций», - сказал 
Сеэдер. 

В ходе этих консультаций также 
должно стать ясно, как найти ре-
шение проблемы. Одним из вари-
антов является продолжение работы 
с инициированными «Isamaa» по-
правками в Закон о выборах в мест-
ные органы самоуправления, кото-
рые были приняты в первом чтении 
на весенней сессии и сейчас нахо-
дятся на рассмотрении конститу-
ционной комиссии Рийгикогу. В 
качестве альтернативы рассматри-
вается внесение поправок в Кон-
ституцию. 

Сеэдер заявил, что, поскольку 
81 голоса, скорее всего, не наберётся 
для быстрого изменения Консти-
туции, необходимо рассмотреть 
другие способы, доступные боль-
шинству парламента: изменение 
Конституции решением двух со-
зывов Рийгикогу или путём рефе-
рендума. 

В Рийгикогу 101 депутат. Во 
фракцию Партии реформ входят 
37 человек, у «Eesti 200» - 13, у 
«EKRE» - 11, а у «Isamaa» - 8. 
Плюс членами Партии реформ яв-
ляются два внефракционных де-
путата, а «Isamaa» - один. Ещё три 
внефракционных депутата состоят 
в партии «Эстонские националисты 
и консерваторы», которые, скорее 
всего, тоже поддержат лишение из-
бирательных прав граждан РФ. То 
есть сторонники этой позиции мо-
гут рассчитывать на 75 голосов. 

У соцдемов во фракции 9 чело-
век, а у центристов - 7. Плюс чле-
нами Социал-демократической пар-
тии являются 5 внефракционных 
депутатов. Противники лишения 
избирательных прав граждан РФ 
могут точно рассчитывать на 21 
голос. Пять внефракционных де-
путатов (Энн Ээсмаа, Керсти Са-
рапуу, Тынис Мёльдер, Лео Куннас, 
Калле Грюнталь) не состоят ни в 
одной из партий. 

 
ERR 

Четыре 
парламентские 
партии не теряют 
надежды лишить 
граждан РФ права 
голоса на выборах

Вверху: Сергей Пёлля, Алексей Вилейто, 
Антон Лукичев; внизу: Григорий Давыдов.

Спикер Рийгикогу Лаури Хуссар 
(«Eesti 200») и представители 
парламентских фракций, со-
бравшиеся в четверг, 19 сен-
тября, по инициативе партии 
«Isamaa», обсудили вопрос из-
бирательных прав граждан Рос-
сии на выборах в местные са-
моуправления. По итогам встре-
чи решено продолжить консуль-
тации с участием тех полити-
ческих сил (Партии реформ, 
«EKRE», «Isamaa» и «Eesti 200»), 
которые готовы добиться ре-
шения этого вопроса.

?
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Разное
Поддержка от государства будет урезана

На вопрос, будет ли поддержка об-
разования по интересам со стороны го-
сударства сведена к нулю или возможны 
региональные различия, Каллас отве-
тила, что решение ещё не принято. «На 
данный момент сокращение в размере 
10% уже приписано к образованию по 
интересам. В каком объёме это сокра-
щение в конечном итоге будет реализо-
вано - это политическое решение, кото-
рого ещё нет, - пояснила Каллас - Общий 
объём сокращений бюджета Министерст-
ва образования составляет около 80 мил-
лионов. Это значит, что мы должны 
значительно сократить все виды под-
держки – расходы всех государственных 
гимназий, государственных школ, госу-
дарственных университетов и гранты 
на высшее образование и научно-иссле-
довательскую деятельность. Исключе-
нием является базовое финансирование».  

Каллас также подчеркнула, что об-
разование по интересам является задачей 
местного самоуправления, а не госу-

дарства, поэтому оно подпадает под со-
кращение, так как не относится к обя-
зательствам государства. 

«У нас очень много видов поддержки, 
которые являются обязанностью госу-
дарства, например, финансирование выс-
шего образования – это задача госу-
дарства, и никто другой не может этого 
сделать. При расчёте сокращений нужно 
учитывать всё это: каковы наши обяза-
тельства и какие пособия мы выплачи-
вали, которые не входят в наши обяза-
тельства», - заключила Каллас. 

Министр внутренних дел (Социал-
демократическая партия) Лаури Ляэне-
метс на пресс-конференции правитель-
ства, комментируя эту тему, отметил, 
что эта помощь предназначена в первую 
очередь для того, чтобы способствовать 
доступности образования по интересам 
для детей, живущих вдали от городских 
образовательных центров. 

«В этих местах образование по ин-
тересам значительно менее доступно. 
Кружки находятся дальше, их меньше, 
а чем меньше детей, тем дороже орга-
низовывать эти кружки. Это важная под-
держка для регионов и сельской мест-
ности, и она очень важна для детей. 
Когда я был старейшиной волости и 
претворял это в жизнь, то мог видеть, 
что на эти деньги делается много по-
лезного для детей», - сказал Ляэнеметс. 

Каллас уже сообщила местным са-
моуправлениям, что в текущие планы 
по сокращению расходов включено и 

финансирование образования по инте-
ресам. Возможное сокращение финан-
сирования образования по интересам 
может составить до 10 миллионов евро 
в год. 

«Возможное сокращение в сфере об-
разования по интересам вызывает бес-
покойство у местных самоуправлений, 
поскольку это приведёт к необходимости 
пересмотреть действующие сейчас по-
собия для образования по интересам, 
что напрямую повлияет на возможности 
молодёжи участвовать в занятиях», - 
пояснил заместитель директора Союза 
городов и волостей Ян Трей. - Также 
стоит вопрос, будет ли сокращение об-
разования по интересам введено с начала 
2025 года или нет. Местные самоуправ-
ления планируют финансирование на 
весь учебный год, вносить изменения 
посреди учебного года практически не-
возможно». 

Эстонский совет молодёжных работ-
ников (ENK) направил публичное об-
ращение министру образования, в ко-
тором подчёркивается, что сокращение 
в сфере внеклассного образования в ко-
нечном итоге дорого обойдётся. Союз 
городов и волостей Эстонии согласен с 
ENK, что уже сегодня ситуация в этой 
области оставляет желать лучшего, а 
возможные сокращения приведут к более 
масштабным и долгосрочным негатив-
ным последствиям. 

 
По информации ERR 

Любимое место для прогулок и отдыха

В один из будничных дней 
прошлой недели решила полю-
бопытствовать, сколько же лю-
дей гуляет на побережье. Ока-
залось, среди прогуливающихся 
по променаду больше всего 
было даже не силламяэсцев, а 
гостей города, в том числе и 
тех, кто приехал специально 
для того, чтобы посмотреть на 
силламяэскую достопримеча-
тельность. Супружеская пара 
из Таллинна, видя, что я фото-
графирую, остановилась, чтобы 
пообщаться со мной. А узнав, 
что я местная, с интересом рас-
спрашивали меня, что на этом 
месте было раньше, кто и за 
чей счёт строил променад, хва-
лили его обустройство, возмож-
ности не только для прогулок, 
но и для полноценного отдыха 
(к услугам отдыхающих спор-
тивные площадки, смотровая 
вышка, разные игровые эле-

менты для детей, множество 
скамеек, фонтаны…). «Нам по-
советовали поехать в Силламяэ 
наши таллиннские друзья. Уж 
так они хвалили ваш променад! 
Мы пенсионеры. Времени сво-
бодного много. Любим путе-
шествовать по Эстонии, но в 
Силламяэ никогда прежде не 
были. Поверьте, город открыли 
для себя. Сегодня ещё заглянем 
в музей и обязательно приедем 
вновь, чтобы пройтись по тропе 
здоровья и по другой части 
променада. Даже захотелось 
поменять столицу на Силламяэ 
- тихо, спокойно, уютно, кра-
сиво, рядом море, открываются 
прекрасные виды на округу - 
всё для таких, как мы», - гово-
рили гости. 

А на выходе с променада 
столкнулась с большой группой 
детей. Оказалось, что это млад-
шие школьники из Йыхви вме-

сте со своими учителями. Они 
приехали в Силламяэ, узнав о 
проекте «Приключенческая экс-
курсия на променаде», разра-
ботанном музеем Силламяэ для 
школьников, семей с детьми и 
т.д. Программа оказалось столь 
популярной и востребованной, 
что в ней принимают участие 
не только младшие классы 
школ, но и, например, летние 
спортивные лагеря. Экскурсо-

водами выступают, как правило, 
работники музея. Для встре-
ченных мной детей экскурсию 
вела директор музея Елена Ан-
тушева. На мой вопрос, понра-
вилось ли, ребята дружно от-
ветили: «Väga ilus koht» 
(«Очень красивое место»). Вот 
так-то! 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Министр образования Кристина Кал-
лас («Eesti 200») заявила, что объём 
сокращения дополнительной госу-
дарственной поддержки в сфере об-
разования по интересам будет резуль-
татом политического решения, кото-
рое ещё не принято. Местные само-
управления уже сообщили, что не 
поддерживают сокращения в этой 
сфере.

Силламяэский променад становится всё более популярным 
для прогулок, отдыха, посещения небольших летних 
кафе. Здесь часто можно встретить не только силламяэсцев, 
но и жителей округи и других мест Эстонии.
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Проекты
Что получит Силламяэ?

Из фонда СП будет также инвестировано 
в виде субсидий 497 тыс. евро предприятию 
на территории свободной зоны Силламяэ-
ского порта «Hansa Peat OÜ» (сортировка 
торфа и упаковка в пластиковые пакеты 
для отправки клиентам). 

Для завода по переработке старых свин-
цовых аккумуляторов «Ecometal AS» пред-
усмотрен грант в сумме 394 тыс. евро. 
Финансовая помощь от фонда предна-
значена на реализацию на этом предприя-
тии проекта общей стоимостью более мил-
лиона евро - модернизация оборудования, 
экология, экономика замкнутого цикла.  

250 тысяч евро предназначены из фонда 
СП на реконструкцию художественной га-
лереи «Sillart» на бульваре Мере, 3.  

55 тысяч евро выделены силламяэской 
компании «AZF Labor OÜ», специализи-
рующейся на проверке и оценке параметров 
рабочей среды и техническом исследовании 
зданий. 

Газета «Деловые ведомости» в сентябре 
сообщила о прекращении с начала первого 
осеннего месяца приёма заявок от про-
мышленности на финансирование малых 
и средних предприятий из Фонда спра-
ведливого перехода. А ещё ранее был пре-
кращён приём заявок от крупных про-
мышленных предприятий на получение 
грантов. К сентябрю фонд СП раздал 60% 
средств.  

Напомним, что сформированный Ев-
росоюзом для Ида-Вирумаа на период 
преобразований в сланцевой промышлен-
ности Фонд справедливого перехода со-
ставляет 340 млн евро, причём 80% средств 
предназначено на развитие в нашем ре-
гионе предпринимательства и рынка труда. 
Старт плану справедливого перехода был 
дан в октябре 2022 года. Одним из первых 
промышленных предприятий региона, ко-
торые ещё в прошлом году получили под-
держку из бюджета упомянутого фонда, 
была компания «Aquaphor International» 
по выпуску водоочистных систем (про-
мплощадки в Силламяэ и Нарве). При 
поддержке европейских средств - грант в 
сумме 3,2 млн евро - «Aquaphor» реализует 
проект по запуску производства новых 
изделий и созданию новых рабочих мест. 

Субсидии выделяются не только по-
средством финансового механизма, спе-
циально созданного Евросоюзом на период 
реформ в сланцевой индустрии Северо-
Востока. Как подчёркивает сотрудник Сил-
ламяэского городского Управления, совет-
ник по развитию Аллен Аллет, фонды по-
прежнему открыты для предприятий и не-
коммерческих организаций. Оформить за-
явки можно на получение инвестиций для 
нового бизнеса, для создания новых ра-
бочих мест и для других целей, способ-
ствующих развитию Ида-Вирумаа в разных 
сферах.  

Например, на сайте Ида-Вируского 
центра предпринимательства (IVEK), пред-
лагающего консультационные услуги, го-
ворится, что до 15 октября можно подавать 
заявки в Инновационный фонд граждан-
ского общества (KÜSK). Заявителями 
могут быть некоммерческие организации, 
заявку утверждает местное самоуправле-
ние.  

Для начинающих предпринимателей 

действует стартовое пособие EISA до 20 
тысяч евро (после объединения KredEx и 
Фонда развития предпринимательства EAS 
у новой организации новое название - 
Фонд предпринимательства и инноваций, 
EISA). А через PRIA (Департамент сель-
скохозяйственных регистров и информа-
ции) можно получать субсидии Европей-
ского Союза и государства на развитие 
сельского хозяйства, морского дела и ры-
боловства.  

Как поясняет Аллен Аллет, тремя са-
мыми большими учреждениями, которые 
по решению государства администрируют 
выделяемые Евросоюзом и Эстонской рес-
публикой деньги, являются Центр госу-
дарственной поддержки RTK, EISA (вместе 
с KredEx) и PRIA. Иными словами, дей-
ствующие под управлением Минфина 
RTK, EISA и PRIA организуют подачу за-
явок, выплату грантов и взаимодействуют 
с различными фондами. 

В октябре в республике стартует раунд 
подачи заявок на реновацию многоквар-
тирных домов, на эти цели выделено 185 
миллионов евро. 170 миллионов евро по-
ступят из структурных фондов ЕС и будут 
направлены на всю Эстонию. Дополни-
тельно 15 миллионов евро выделят для 
Ида-Вирумаа из Фонда справедливого пе-
рехода. Для многоквартирных домов в 
Ида-Вирумаа предусмотрено до 80% по-
крытия затрат. На сайте Фонда предпри-
нимательства и инноваций EISA будут об-
народованы условия выделения субсидий. 

30 сентября в нарвском стартап-хабе 
«Objekt» в 13 часов в рамках проводимой 
в Ида-Вирумаа «Недели предпринима-
тельства» начнётся инфодень (на эстонском 
и русском), посвящённый мерам поддержки 
для предпринимателей.  

 
Евгений АШИХМИН 

Деятельность Фонда спра-
ведливого перехода (ФСП), при-
званного распределить в Ида-
Вирумаа европейскую помощь 
в связи с планируемой декарбо-
низацией экономики, действи-
тельно адекватно поможет тем, 
кто потеряет работу в сланцевом 
секторе. Такую уверенность вы-
разил во время онлайн-встречи 
с ида-вирускими журналистами 
координатор Министерства фи-
нансов Иван Сергеев. 

По его словам, сейчас в слан-
цевой отрасли занято порядка 5 
тысяч человек. Через пять лет ра-
боты лишатся далеко не все эти 
люди, а примерно одна пятая часть 
- остальным скорее всего найдётся 
место в тех же сланцевых кон-
цернах, которые постепенно раз-
ворачиваются в сторону возобнов-
ляемой энергетики и чистой хи-
мической промышленности. В ре-
зультате же работы упомянутого 

фонда через пару лет в регионе 
появится как раз более тысячи но-
вых рабочих мест. 

Из этой ожидаемой тысячи мест 
более семисот на сегодня уже 
имеют более реальные контуры, 
поскольку относительно соответ-
ствующих проектов есть решения 
о финансировании. «И эта цифра 
будет расти», - не сомневается 
Сергеев. 

На сегодня, практически пол-
ностью распределены деньги на 
поддержку крупных инвестиций 
(бюджет меры - 153 миллиона 
евро). Аналогичная ситуация с ме-
рой по поддержке малых инве-
стиций. Предпринимательский ин-
терес к поддержке оказался вы-
соким. Если же говорить о кон-
кретных шагах по воплощению 
планов, то, например, новый ши-
роко известный завод магнитов 
под Нарвой почти готов, по со-
седству с ним уже началось строи-

тельство промышленного инкуба-
тора, а в конце года планируется 
конкурс на строительство инку-
батора для кино-медиапродукции 
в Йыхви и т.д. Всего же, по данным 
сайта idavirufond.ee на конец ми-
нувшей недели, поддержку со сто-
роны ФСП получили 159 различ-
ных проектов - от больших пред-
принимательских начинаний до 
маленьких проектов некоммерче-
ских объединений в рамках раз-
вития местной общественной ини-
циативы.  

Иван Сергеев напомнил, что 
туристический сектор региона 
изначально целевой группой фонда 
не был, но год назад удалось по-
лучить со стороны Европейской 
комиссии разрешение и на его 
поддержку, поскольку в противном 
случае некоторые части Ида-Ви-
румаа оставались «за бортом», 
хотя фактически тоже страдают 
от сокращения сланцевой отрасли. 

Примером служит волость Алу-
тагузе, где промпарков нет, зато 
есть красивая природа и берег 
Чудского озера. Благодаря этому 
изменению удалось поддержать, 
например, возведение спа-отеля 
на Чудском. 

Различные культурные проекты, 
по словам Сергеева, поддержи-
ваются как в целях повышения 
туристической привлекательности 
региона, так и для того, чтобы по-
будить их инициаторов продолжать 
свою проектную деятельность с 
другими фондами. 

Общий объём ФСП - 340,3 мил-
лиона евро. Из них готовы к рас-
пределению, на конец минувшей 
недели, были 309 миллионов, а 
уже распределённые пособия пре-
высили 218 млн. К пособиям при-
бавляется и собственный вклад 
частного сектора, и в сумме размер 
инвестиций превышает полумил-
лиард евро. 

Предварительную оценку эф-
фективности Фонда справедливого 
перехода планируется дать в сле-
дующем году. 

Наш корр. 

Ряд поданных из Силламяэ проектов 
получил финансовую поддержку от 
Фонда справедливого перехода (СП). 
В частности, более шести миллионов 
евро выделяется на строительство 
бутик-отеля на базе здания на улице 
Румянцева, 4 постройки середины 
прошлого века (читайте об этом также 
в «СВ» от 5 и 19 сентября с.г.).

В паруса «справедливого перехода»  
дует ветер оптимизма



5Силламяэский вестник

Экономика
Разница в зарплатах - до пятикратной

Составленная Департаментом стати-
стики шкала оплаты труда делит получа-
телей зарплат в Эстонии на десять равных 
групп в порядке возрастания. Специалист 
по данным Департамента статистики Кад-
ри Рооталу пояснила, что средняя зара-
ботная плата рассчитывается путём сло-
жения всех выплаченных зарплат и де-
ления полученного результата на число 
работников, получающих зарплату, с учё-
том их объёма работы и количества от-
работанных дней. По словам Рооталу, 
если медиана делит людей по зарплатам 
на две равные части, то, поделив работ-
ников в порядке возрастания зарплаты 
на десять равных групп, мы увидим боль-
шую разницу в зарплатах. Так, во втором 
квартале 2024 года 10% наёмных работ-
ников зарабатывали свыше 3625 евро 
брутто, привела пример Рооталу. Другие 
группы работников зарабатывали по 2713 
евро и 2238 евро. Опустившись ещё на 
одну ступеньку вниз, мы достигнем груп-
пу людей, чья зарплата составляла 1909 
евро, что уже ниже средней по Эстонии 
заработной платы. Таким образом, более 

30% наёмных работников в Эстонии по-
лучают зарплату выше средней, а если 
точнее, 36,5% сотрудников зарабатывают 
более 2007 евро. 

Рооталу также предложила обратить 
внимание на нижний предел шкалы оплаты 
труда. Зарплата, ниже которой получают 
10% работников в Эстонии, во втором 
квартале 2024 года составляла 771 евро 
(брутто). По её словам, за последние годы 
этот порог вырос на 300 евро, в основном 
из-за повышения минимальной заработной 
платы. «Конечно, тут может встать вопрос 
о том, как это возможно, что люди зара-
батывают меньше минимальной зарплаты, 
которая в настоящее время составляет 
820 евро», - отметила Рооталу. 

Причин таких низких доходов может 
быть несколько. «Первая из них связана 
с тем, что Департамент статистики ис-
пользует данные регистра для составления 
статистики заработной платы. Поэтому 
важно, чтобы информация в регистре 
была правильной. Если данные о нагрузке 
работника были внесены неверно или их 
забыли изменить, это также повлияет на 
статистику заработной платы. В этом слу-
чае в статистике будет учитываться более 
низкая или более высокая заработная пла-
та, чем на самом деле», - пояснила Ро-
оталу. 

С другой стороны, причиной низких 
зарплат часто является то, что работник 
в течение квартала находился на длитель-

ном больничном или в отпуске по уходу 
и поэтому не получал зарплату. «Меди-
анная зарплата - это срединная зарплата, 
при которой половина (50%) работников 
получает больше этой суммы, а другая 
половина (50%) - меньше её. Это означает, 
что, по большому счёту, у половины на-
ёмных работников в Эстонии зарплата 
выше 1641 евро, а у другой половины - 
ниже 1641 евро», - добавила Рооталу. Де-
партамент статистики публикует данные 
о средней и медианной брутто-зарплатах 
с полной занятостью. 

Во втором квартале этого года разница 
между средней и медианной зарплатами 
в Эстонии составила 366 евро, то есть 
средняя зарплата на 22% превысила ме-
дианную. За последние три года разрыв 
между средней и медианной зарплатами 
увеличился, но сами средние и медианные 
зарплаты увеличились примерно одина-
ково. Так, медианная зарплата за три года 
выросла на 441 евро, а средняя зарплата 
- на 531 евро. 

С первого квартала 2023 года для пуб-
ликации средней заработной платы Де-
партамент Эстонии использует данные 
регистра трудовой занятости Налогово-
таможенного департамента, а также дек-
лараций о доходах и социальном налоге. 
В статистику включаются лица, работаю-
щие на основании трудового договора, 
Закона о публичной службе или договора 
об оказании услуг.

Согласно предложению компа-
нии «Collade», направленному Ми-
нистерству внутренних дел, плату 
за пользование зоной ожидания 
предлагается повысить до 50 евро 
для грузового транспорта, до 25 
евро для легковых автомобилей и 
до 15 евро - для мотоциклов. 

В настоящее время грузовики 
платят Лухамаа перед пересече-
нием границы 16 евро, легковые 
автомобили - 9 евро и мотоциклы 
- 6 евро. Последний раз цены ме-
нялись в 2020 году. 

В «Collade» обосновали такой 
шаг высокой инфляцией послед-
них лет, а также ростом расходов, 
поскольку автомобили проводят 
в зоне ожидания значительно боль-
ше времени, чем раньше. Про-
пускная способность эстонско-
российской границы значительно 

сократилась в связи с различными 
ограничениями, и теперь границу 
пересекает в 12 раз меньше транс-
портных средств. После перехода 
эстонской таможни к режиму то-
тальной проверки всех пересе-
кающих российскую границу 
транспортных средств и людей 
пропускная способность погран-
переходов значительно сократи-
лась. Особенно тяжело приходится 
водителям грузовиков, вынужден-
ных ждать пересечения границы 
днями, а иногда и неделями. 

«Автомобили просвечиваем, 
открываем автомобили и физи-
чески их тоже проверяем. Если 
всё в порядке, справляемся за 45 
минут. Если же требуется углуб-
ленная проверка, то она может 
занять часы. У нас были случаи, 
когда проверка продолжалась не-
сколько дней», - сказал глава Лы-
унанского таможенного пункта 
Тоомас Хуйк. И в Койдула, и в 
Лухамаа границу по предвари-
тельной брони сейчас проходят 
12 грузовиков в сутки, то есть в 
среднем один грузовой автомо-
биль в два часа. Но и наличие 
брони не гарантирует пересечения 
границы в предусмотренное вре-
мя. По оценке водителей грузо-
виков, система бронирования в 
реальности не работает. 

Почему наши пенсионеры 
много работают? 

«В целом пенсионеры в Эстонии работают намного дольше, 
чем в Европе. Мы почти на первом месте по этому показателю. 
Конечно, это не только из-за того, что люди любят работу. 
Это вынужденная мера, так как пенсии в Эстонии не такие 
большие, - сказала Сигне Рийсало в веб-передаче ERR 
«Прямой эфир из Дома новостей». - Но я хочу отметить, что 
в этом году пенсии повысились более, чем на 10%, годом 
ранее - больше 16%. По прогнозу, к 2028 году средний 
размер пенсии по старости вырастет до 933 евро». 

По её словам, переделать индексацию пенсий ради эко-
номии средств, как предлагает бывший министр экономики 
Меэлис Атонен, очень трудно, потому что пенсии в Эстонии 
и так одни из самых низких в ЕС, делать их ещё меньше 
нельзя. 

«Отменить индексацию невозможно, потому что пенсии 
очень маленькие. Можно несколько изменить часть, касаю-
щуюся единоразовых выплат. Однако сейчас правительство 
даже не думает об этом», - сказала она. 

Правительство в сентябре утвердит повышение пенсион-
ного возраста на один месяц до 65 лет и одного месяца. Ре-
шение вступит в силу с 2027 года. По словам Рийсало, уве-
личение возраста выхода на пенсию на один месяц изменит 
не так много. «Почти 30% наших пенсионеров в возрасте от 
65 до 74 работают, так что этот месяц не так много изменит», 
- сказала Рийсало. 

По материалам ERR

Во втором квартале этого года ме-
сячная брутто-зарплата одной десятой 
наёмных работников в Эстонии пре-
высила 3625 евро, а десятая часть, 
самая низкооплачиваемая группа 
людей, получала меньше 771 евро.

Оператор зоны ожидания ав-
тотранспорта у погранично-
го пункта Лухамаа предла-
гает в разы повысить плату, 
взимаемую с транспортных 
средств за пользование зо-
ной ожидания.

Пенсионеры в Эстонии работают намного дольше, 
чем в других странах Европы, и это вынужденная 
мера, признала министр социальной защиты Сигне 
Рийсало.

В зоне 
ожидания
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Культура
Творческое долголетие Татьяны Зудиной

На уникальной экспозиции бережно хра-
нящаяся память в изображениях, запечатлены 
улочки и дворики, всем знакомые и знаковые 
здания нашего любимого города. Относи-
тельно небольшая, но очень интересная вы-
ставка представляет 27 произведений на-
родного мастера. Основной техникой, в ко-
торой работает автор, является многослойная 
живопись акварелью. По большей части 
всё творчество Татьяны посвящено родной 
стране и городу, в котором она живёт и 
пишет свои картины, неповторимому оча-
рованию окружающей природы. Качество 
бумаги и хорошие натуральные краски поз-
волили сохранить и передать исходный цвет 
и цветовую насыщенность акварельных кар-
тин.  

По инициативе и приглашению Татьяны 
Зудиной 10 сентября состоялась дружеская 
встреча с автором работ, на которой она 
рассказала о своём творчестве, поделилась 

сокровенными мыслями. 
А обратной связью были 
отзывы и пожелания 
присутствовавших. Для 
творческого человека, 
для художника это очень 
важно. Татьяна общи-
тельна, активна, жизне-
радостна, оптимистична 
и является ярким при-
мером творческого дол-
голетия. И самое главное 
- очень любит наш город 
и считает его самым кра-
сивым. С тем, что наш 
город действительно 
красив, согласились и 
все присутствовавшие, 
в том числе и юные участники наших круж-
ков «Рукоделие», «Академическое пение».  

Автор не останавливается и постоянно в 
движении в своём творческом развитии. 
Своё вдохновение она черпает и из обучения 
музыке и живописи, которое получала и 
продолжает получать в городских учреж-
дениях образования по интересам. Татьяна 
дипломированный мастер, окончив отделе-
ние изобразительного искусства в СМЦИ 
«Улей», провела не одну выставку как в на-

шем центре, так и в Силламяэской библио-
теке. На прошедшей встрече завуч Эрнст 
Буйволов вручил Татьяне Зудиной благо-
дарственное письмо за сотрудничество в 
организации выставки и пожелал здоровья 
и творческих успехов. Татьяна ответила на 
вопросы пришедших на встречу, приняла 
от них поздравления и букеты цветов. А 
мы приглашаем жителей и гостей города 
посетить выставку.  

СМЦИ «Улей» 

Автор работ жительница 
Силламяэ Татьяна Савченко. 
В своём творчестве она ис-
пользует бросовый материал 
- измельчённые бумажные от-
ходы, которые смешивает с 
другими ингредиентами, на-
пример, с крахмалом и спе-

циальным клеем. Для прида-
ния изделиям прочности при-
меняется каркас - тоже из 
бросовых  материалов .  В 
частности, проволока, пище-
вые фольга и контейнеры, а 
также пакеты, ткани, остатки 
пряжи. «Это мой маленький 
вклад  в  улучшение  эколо-
гии», - говорит автор работ. 
И добавляет, что в данном 
виде творчества она само-
учка. 

Но, скажем прямо, твор-
ческое  увлечение  Татьяны 
Савченко может стать при-
мером для детей и взрослых, 
желающих внести свой вклад 
в сохранение природы и по-
вторное использование не-
нужных вещей. 

Своё творчество она на-
зывает эко-проектом, объеди-
няющим трэш-арт (превра-
щение мусора в арт-объект) 

и арт-терапию. Ведь творче-
ские процессы положительно 
влияют на здоровье. К реа-
лизации эко-проекта по из-
готовлению из папье-маше 
сувениров, игрушек, предме-
тов быта, интерьерной и са-
дово-парковой  скульптуры 
Татьяна Савченко приступила 
три года назад. Для садово-
парковой скульптуры исполь-
зуются гипс и материалы на 
основе цемента. Свои работы 
она представляла в этом году 
в Вярска и в Нарве. И вот 
впервые жители нашего го-
рода могут познакомиться с 
творчеством землячки.  

5 октября в 15 часов на 
Виру, 26 состоится закрытие 
выставки и будет встреча с 
автором. В октябре также на 
Виру, 26 в рамках общерес-
публиканской недели обуче-

ния взрослых Татьяна Сав-
ченко проведёт мастер-класс 
по изготовлению работ из па-
пье-маше. 

Евгений АШИХМИН 
Фото автора 

С 5 сентября на втором этаже ос-
новного здания СМЦИ «Улей» ра-
ботает персональная выставка ак-
варельных рисунков Татьяны Зуди-
ной, на которой представлены го-
родские пейзажи. 

Папье-маше пластичный 
материал, он для разного 
вида поделок в сфере ру-
коделия. И даже для изго-
товления не только неболь-
ших фигурок, но и скульп-
тур. Именно такое извая-
ние объёмной формы - «Кот 
учёный» по мотивам поэ-
мы А. С. Пушкина - по-
явилось в библиотеке на 
бульваре Виру, 26 благода-
ря открытой здесь выстав-
ке работ, выполненных в 
технике папье-маше. 

Экзотические представители фауны из папье-маше.

Фрагмент экспозиции.

Кот учёный 
из папье-
маше
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И вновь нас удивляют наши земляки

Последние несколько лет по со-
стоянию здоровья и физиологическим 
особенностям Ирина не может выхо-
дить из своей квартиры, но вдохно-
венно увлекается творчеством. Из уст 
её мамы Любови Коржиковой мы узна-
ли, что автор представленных картин 
(а их около 100) днями напролёт кро-
потливо создаёт красоту из бисера. 
А также пытается рисовать и выши-
вать. Ирину очень вдохновляет воз-
можность создавать большие и ма-
ленькие картины, которые радуют лю-
дей и поднимают им настроение. По-
этому она свои работы от чистого 
сердца дарит близким и друзьям. 

Семья Ирины благодарна замеча-
тельным учителям Лилии Сорокиной 
и Инне Левитиной, которые занима-
лись и продолжают дарить частичку 
своего сердца и души ребятам с осо-
быми потребностями. И самое глав-
ное, что эти педагоги с большой буквы 
помогают многим семьям в Силламяэ, 
обучая учеников важным жизненным 
навыкам, дарят воспитанникам и их 

семьям бесценную уверенность в себе. 
Лилия Ивановна всегда восхищалась 
аккуратностью и точностью Ирины в 
изготовлении поделок и картин.  

Ирина и Любовь Коржиковы по-
свящают благотворительную выстав-
ку-продажу картин в технике алмазной 
вышивки детям, которые вынуждены 
жить, преодолевая различные труд-
ности и испытывая особые потреб-
ности. Посвящают их жизни, которая 
порой невидима нам, обычным жи-

телям города, но которая насыщена и 
наполнена любовью и творчеством. 
Может быть, эта выставка придаст 
сил и уверенности сомневающимся в 
своих способностях и вдохновит на 
поиск самого себя и творчество. Автор 
работ и организаторы экспозиции при-
глашают посетить выставку и при-
обрести хотя бы одну из картин, тем 
самым внести вклад в поддержку Ири-
ны для реализации её благородной 
цели - помочь больным детям. Выру-
ченные средства будут направлены в 
Детский фонд клиники Тартуского 
университета. 

Выставка открыта с 25 сентября 
по 23 октября. 

 
Наталья ЕРМАКОВА,  

директор  
«Улья» 

18 сентября в Художественном зале 
Рийгикогу открылась выставка «Ar-
rakute kunstipärand: põlvkondadeva-
heline dialoog» («Художественное на-
следие семьи Аррак: диалог поколе-
ний»), представляющая подробный 
обзор творческого пути трёх худож-
ников: Хенно Аррака, Юри Аррака и 
Арно Аррака и их межпоколенческого 
диалога. 

По словам спикера Рийгикогу Лаури 
Хуссара, выставка демонстрирует значи-
тельный вклад семьи Аррак в художе-
ственную жизнь Эстонии. «Выставка 
отражает уникальный стиль художников 
посредством их творческого пути. Мы 
видим индивидуальное мастерство и са-
мобытность каждого художника», - сказал 
Хуссар. 

По оценке критиков, каждый член 
семьи Аррак является мастером, про-
изведения которого отражают как лич-
ную, так и коллективную историю, поз-
воляя следить за тем, как художественное 
выражение может развиваться и изме-
няться во времени. «Художественное 
наследие семьи Аррак: диалог поколе-
ний» позволяет обрести вдохновляющий 

опыт, знакомящий с разнообразием твор-
чества семьи и со значением их про-
изведений для культурного наследия 
Эстонии. 

Хенно Аррак (1930-2017) был книж-
ным графиком и карикатуристом, кото-
рый наряду с книжной и станковой гра-
фикой занимался экслибрисами и жи-
вописью и рисовал карикатуры для жур-
нала «Pikker». По окончании Эстонского 
государственного художественного ин-
ститута он работал художником в эстон-
ском отделении Всесоюзной торговой 
палаты, в редакции Эстонской советской 
энциклопедии издательства «Valgus», а 
в 1969-1970 гг. - главным художником 
издательства «Eesti Raamat». С 1970 года 
до своей смерти он работал художни-
ком-фрилансером. 

Юри Аррак (1936-2022 гг.) был ху-
дожником-живописцем, графиком, ху-
дожником по металлу и художником-
постановщиком. В 1961-1966 гг. Аррак 
учился в Эстонском государственном 
художественном институте по специ-
альности «художественная обработка 
металла». По окончании института Аррак 
работал художником на Таллиннском 

заводе металлоизделий Министерства 
местной промышленности ЭССР. В 1968-
1969 гг. он работал художником-поста-
новщиком на киностудии «Таллинн-
фильм»; в 1969-1971 гг. - художником-
фрилансером, после чего вновь вернулся 
на киностудию «Таллиннфильм». С 1974 
года до своей смерти он работал худож-
ником-фрилансером. В 1996-1997 гг. Ар-
рак преподавал в Тартуском университете 
в качестве приглашённого профессора 
изящных искусств. 

Арно Аррак (1963), сын художника 
Юри Аррака, в течение многих лет жил 
в США, где работал художником-фри-
лансером и реставратором пианино. 
Вдохновением для его творчества по-
служили слияние цветов акварельной 
техники и соединение мысленного и 
природного пространства. 

Выставки в Художественном зале зам-
ка Тоомпеа курирует Эстонский союз 
художников в сотрудничестве с Канце-
лярией Рийгикогу. 

Выставка в Художественном зале зам-
ка Тоомпеа будет открыта до 7 ноября. 
Посетить выставку можно по рабочим 
дням с 10:00 до 16:00. Для того чтобы 
пройти в замок Тоомпеа, при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность. 

 
Гуннар ПААЛЬ,  
пресс-служба  
Рийгикогу 

Силламяэский молодёжный центр 
по интересам «Улей» представляет 
экспозицию картин в технике ал-
мазной вышивки. Это выставка ра-
бот Ирины Коржиковой, которая 
родилась и всю жизнь живёт в на-
шем городе. 

В Рийгикогу открылась выставка, 
посвящённая художественному 
наследию семьи Аррак
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Письма в газету
Ценю труд и поддержку соседей

Прочитала в газете о 
замечательных жен-

щинах, которые не жалеют 
сил на благоустройство 
своих дворов, и решила на-
писать о нашей четвёртой 
бригаде садоводства «Друж-
ба». 

Несколько лет назад ку-
пила в этом садоводстве уча-
сток, чтобы не скучать на 
пенсии. Но оказалась, что 
кроме участка получила 
дружную заботливую семью. 
В первый год наблюдала, как 
сосед обустраивает родник. 
Подошла, чтобы спросить, 

по сколько складываемся. И 
в ответ услышала: нисколь-
ко, я сам всё сделаю. Ответ 
озадачил: непривычно в 
наше прагматичное время 
видеть бескорыстную работу 
на благо других. 

Потом стала замечать, что 
постоянно чьи-то руки за-
ботливо выкашивают общую 
дорогу, что она стала похожа 
на английский газон. Мои 
обочины тоже выкошены. Не 
сразу заметила, что заросшая 
заболоченная канава между 
участками превратилась в 
ручеёк среди зеленых бере-

гов, - это сосед следит за 
ручейками и родником. 

Стала обращать внимание, 
что общая тропинка к нашим 
воротам также всегда выко-
шена, сырые места подсы-
паны, вокруг вычищен ку-
старник. Хозяева не только 
за своими участками ухажи-
вают, но и общую террито-
рию облагораживают. Но 
главные наши объекты - рас-
чищенный участок реки, мо-
стик и ступеньки к мостику 
- стали украшением нашей 
бригады. Сколько сил и вре-
мени ушло на это благо-

устройство - не представляю. 
Ещё один объект - это креп-
кая бетонная лестница к род-
нику, по которой удобно 
спускаться за водой. 

Спасибо нашей четвёртой 
бригаде за соседский дозор, 
за помощь и поддержку. Моё 
участие очень скромное (по-
участвовала в субботнике по 
уборке территории вокруг), 
но теперь вижу и ценю труд 
и поддержку соседей. 

 
Елена ХЛЕБОВА  

Фото предоставлено  
автором 

Контейнеры как притча во языцех

- Следить за состоянием контейнеров 
и обеспечивать их чистоту должно само 
квартирное товарищество. Как оно будет 
это делать, с какой периодичностью 
мыть - зависит от него самого. Оно 
может заказать это услугу (платную, ко-
нечно) у фирмы-перевозчика отходов, а 

также у АО «Силламяэ веэвярк» или 
найти другие варианты.  

Что касается услуги «Водоканала», 
то, как говорит его руководитель Виктор 
Родкин, на предприятии внедрили её, 
по сути, по доброй воле, точнее - по 
просьбе самих квартирных товариществ, 
которые столкнулись с этой проблемой. 
С очень грязными контейнерами фир-
ма-перевозчик отходов работать не хочет 
и, естественно, требует привести их в 
порядок. Правления квартирных това-
риществ подают в «Водоканал» заявку 
и оплачивают услугу: в летний период 
мытьё и дезинфекция одного контейнера 
стоит 44 евро 
плюс НсО, в 
зимний - 53 
евро плюс 
НсО. Для 
мытья кон-
тейнеров ис-
пользуется 
промывочная 
машина пред-
приятия. При 
этом, есте-
ственно, кон-
тейнер дол-
жен быть 
освобождён 
от бытовых 
отходов. По-
этому мытьё 

контейнеров, как правило, приурочива-
ется ко дню вывоза мусора. Периодич-
ность чистки контейнеров зависит от 
возможностей самих КТ. Услугой «Во-
доканала», как говорит Виктор Родкин, 
пользуются многие товарищества. «Но, 
- говорит он, - мы эту услугу никому не 
навязываем. Она берёт у нас много вре-
мени и не столь прибыльна, как может 
показаться на первый взгляд. Просто 
мы вошли в положение товариществ и 
взяли её на себя: кому-то надо этим 
делом заниматься». 

 
Наш корр. 

Тема сбора бытовых отходов не схо-
дит с газетных страниц. Одних го-
рожан раздражает обилие контейне-
ров у некоторых домов, других - их 
близость к собственным окнам, 
третьих - вообще неудачное разме-
щение некоторых чёрных «бочек» 
(чуть ли не у центральной улицы 
города), четвёртых - запахи, которые 
исходят от контейнеров, и мухи, ко-
торые досаждают жильцам, особенно 
в нынешние тёплые лето и осень. 
Житель дома по Кеск, 16 Евгений 
Кузнецов обратился в газету с во-
просом: кто, чем и как должен мыть 
контейнеры, чтобы они не источали 
зловоние, а то невозможно не только 
нюхать, проходя мимо них или от-
крыв окна квартиры, но и вывеши-
вать вблизи их бельё для просушки. 
С вопросом по поводу мытья кон-
тейнеров редакция обратилась в от-
дел городского хозяйства. Вот что 
объясняет его заведующий Арво Си-
рель. 
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Здравоохранение
Высокий интерес к скрининговым обследованиям

Рак кишечника становится всё более 
распространенным заболеванием, которое 
ежегодно диагностируется у почти 1000 
человек в Эстонии. Данные регистра он-
кологических скрининговых обследова-
ний Института развития здоровья пока-
зывают, что в ходе скрининга чаще об-
наруживаются предраковые изменения 
- почти у каждого 70-го участника скри-
нинга были предраковые изменения, 
лечение которых позволяет предотвратить 
развитие рака. При этом сам рак вы-
являют лишь примерно у каждого 540-
го участника. Однако случаи рака, обна-
руженные вне скринингов, к сожалению, 
часто находятся уже на поздних стадиях, 
поэтому Касса здоровья подчёркивает 
важность именно регулярного участия в 
скрининговых обследованиях. 

«Приятно видеть, что прохождение 
скринингового обследования становится 
нормальной частью здорового образа 
жизни, и я благодарю всех, кто уже при-
нял участие в обследованиях. В прошлом 
году в скрининговых обследованиях на 
рак кишечника приняло участие рекорд-
ное количество людей: на обследования 
пришло 60,4% приглашённых. Положи-
тельной тенденцией является то, что и в 
этом году скрининговые обследования 
на рак кишечника посещали также хо-
рошо - на данный момент интерес к 
скринингу даже выше, чем в то же время 
в прошлом году», - сказала Мария Суурна, 
руководитель службы скрининговых об-
следований Кассы здоровья, добавив, 
что в этом году в скрининге рака кишеч-
ника приняли участие уже 45% пригла-
шённых. 

 В скрининговом обследовании стоит 

участвовать и в случае, если на данный 
момент вас не беспокоят жалобы, по-
скольку предраковые изменения или рак 
на ранних стадиях никак себя не про-
являют. «Скрининговые обследования 
предназначены в первую очередь для 
здоровых людей без жалоб, поскольку 
благодаря обследованиям можно обна-
ружить предраковые изменения ещё до 
появления заболевания и первых симп-
томов. Большинству участников прохож-
дение контрольных обследований даёт 
уверенность и знание того, что со здо-
ровьем всё в порядке - на дальнейшее 
дополнительное обследование отправ-
ляют только 6% из них. Чем раньше 
будет выявлен рак, тем легче будет его 
лечить», - пояснил Индрек Сейре, общий 
хирург и старший врач Северо-Эстонской 
региональной больницы и уточнил, что 
у людей, нуждающихся в дополнительных 
обследованиях после скрининга, рак вы-
являют примерно у 10%. В большинстве 
случаев при дополнительных обследо-
ваниях обнаруживаются только предра-
ковые изменения, и этим участникам 
скрининга удаётся избежать диагноза 
«рак» благодаря своевременному вме-
шательству. 

На скрининговые обследования рака 
кишечника приглашаются мужчины и 
женщины в возрасте от 60 до 68 лет 
через каждые два года. По словам Суурна, 
также ведётся постоянная работа над 
тем, чтобы как можно скорее расширить 
целевую группу скрининга и сделать 
участие в нём более удобным для при-
глашённых. «Уже в этом году в некоторых 
центрах семейной медицины можно будет 
сдать пакет с необходимой для обследо-
вания пробой на скрытую кровь через 
посылочный автомат, а не только через 
почту. В течение 2025 года мы надеемся 
создать эту возможность во всех центрах 
семейной медицины. Это даёт человеку 
возможность использовать наиболее удоб-
ное для него решение и таким образом 
облегчает участие в обследовании. Мы 
также сотрудничаем с семейными врача-
ми в регионах с более низким уровнем 
участия, чтобы лучше понять потребно-

сти целевой группы и добиться большего 
охвата», - сказала Суурна. 

Касса здоровья обращает внимание 
на важность раннего выявления рака ки-
шечника с помощью кампании «Живое 
доказательство», которое фокусируется 
на людях, выздоровевших от рака, чьи 
обнадёживающие и мотивирующие ис-
тории подтверждают, что рак излечим. 
Пеэтер Кукк, у которого семь лет назад 
во время скрининга был диагностирован 
рак кишечника, приглашает людей при-
нять участие в скрининговых обследо-
ваниях на рак кишечника. «Я призываю 
всех обязательно принять участие в скри-
нинговых обследованиях. К моменту 
скрининга у меня уже появились симп-
томы, но благодаря раннему диагности-
рованию можно было получить своевре-
менное и эффективное лечение», - рас-
сказал Кукк. 

 В этом году на бесплатное обследо-
вание приглашаются застрахованные и 
незастрахованные женщины и мужчины 
1956, 1958, 1960, 1962 и 1964 годов рож-
дения. Чтобы принять участие в скри-
нинговом обследовании, необходимо об-
ратиться в центр семейного врача и за-
писаться на приём к семейной медсестре. 
На приёме участнику выдается комплект 
теста на скрытую кровь, с помощью ко-
торого можно взять пробу кала. Пробу 
можно собрать в удобных условиях дома, 
а затем отправить в лабораторию по поч-
те. Пересылка конверта уже заранее опла-
чена. Касса здоровья подтверждает, что 
если возникнет необходимость в допол-
нительных обследованиях или лечении, 
эти расходы также будут оплачены Кассой 
здоровья всем, в том числе людям, не 
имеющим медицинской страховки. 

Дополнительную информацию о скри-
нинговых обследованиях можно получить 
у своего семейного врача или в службе 
поддержки клиентов Кассы здоровья, 
написав на адрес info@tervisekassa.ee 
или позвонив по телефону 669 6630. 
Подробная информация на сайте: 
https://soeluuring.ee/soolevahk. 

 
Касса здоровья 

С 16 сентября желающие 
въехать в Эстонию и другие 
страны ЕС из России и Бе-
ларуси вместе с кошками и 
собаками в обязательном по-
рядке должны делать свои-
ми питомцам анализ на 
определение титра антител 
к бешенству. 

По словам Олева Калда, за-
ведующего отделом здоровья 
и благополучия животных 
Сельскохозяйственного и про-
довольственного департамен-
та, изменение касается как 

коммерческого, так и неком-
мерческого перемещения. 

«Все собаки, кошки и белые 
хорьки, которые въезжают из 
России или Беларуси в Евро-
пейский Союз, должны поми-
мо вакцинации против бешен-
ства пройти тест на антитела 
к вирусу бешенства. Это озна-
чает, что через 30 дней после 
вакцинации ветеринар должен 
взять анализ крови и провести 
тест на антитела в признанной 
лаборатории. Если тест пока-
зывает, что антител достаточ-

но, то через три месяца после 
взятия анализа крови живот-
ное может ехать в любую стра-
ну ЕС», - пояснил Калда, слова 
которого передала пресс-служ-
ба департамента. 

Щенок или котёнок может 
въезжать в Европейский Союз 
из Беларуси и России только 
по достижении семимесячного 
возраста. 

Изменение касается и тех 
животных, которые путеше-
ствуют из Эстонии в Россию 
или в Беларусь и возвращают-

ся после 16 сентября. «В таком 
случае мы рекомендуем сде-
лать тест на антитела до отъ-
езда из Эстонии. Результат те-
ста должен быть внесён в Ев-
ропейский паспорт животного, 
а также следует иметь с собой 
лабораторный ответ», - сказал 
Калда. 

Если тест на антитела к ви-
русу бешенства не сделан до 
отъезда из ЕС, и он проводится 
в России или Беларуси, то 
действуют общие требования, 
и интервал между назначени-
ем титра бешенства и возвра-
щением в ЕС должен состав-
лять не менее 3 месяцев. 

ERR 

В Эстонии уже много лет проводятся 
скрининговые обследования для про-
филактики и раннего выявления 
рака кишечника. В этом году наблю-
дается исключительно высокий ин-
терес к скринингу, и для всех членов 
целевой группы этого года есть время 
для прохождения обследования до 
конца текущего года.

Для ввоза собак и кошек понадобится справка  
о наличии антител к бешенству
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Горуправление сообщает
Городское Управление Силламяэ объ-

являет об отчуждении застроенной не-
движимости, находящейся по адресу: го-
род Силламяэ, ул. Харидусе 1а на от-
крытом письменном аукционе (тенде-
ре). 

Данные объекта продажи: застроенная 
недвижимая собственность, расположенная 
по адресу: Силламяэ, Харидусе 1а (регист-
ровый номер 3690708, кадастровый код 
73501:010:0109), размером мнимой части 
6927/9161, в состав которой входит земель-
ный участок, целевое назначение - земли 
под общественными зданиями, площадью 
2472,0 м² и часть административного здания 
закрытой нетто-площадью 692,7 м², пер-
воначальная цена покупки - 26 160 евро. 

Стартовая цена не включает долги. 
Объект продажи отчуждаются без пред-

варительного ремонта, независимо от тех-
нического состояния здания и его обору-
дования. 

 
Основные условия отчуждения за-

строенной недвижимости: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подписания 
договора купли-продажи или в случае 
взятия кредита с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной ор-
ганизации, рассрочка платежа не приме-
няется; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой застроен-
ной недвижимости; 

- расходы, связанные с нотариальным 

удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
несёт покупатель; 

- непосредственное владение предметом 
продажи переходит к покупателю в течение 
1 (одного) месяца со дня подписания до-
говора купли-продажи; 

- взнос за участие - 32 евро (возврату не 
подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены объекта прода-
жи. 

 
Письменный аукцион состоится 11 

октября 2024 года в 10:00 в здании го-
родского Управления по адресу: Кеск tn 
27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в городское Управление Сил-
ламяэ по почте к 11октября 2024года не 
позднее 9:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. 
Силламяэ 40231, или по электронной почте: 
linnavalitsus@sillamae.ee Предложение долж-
но быть в запечатанном конверте с пометкой 
на конверте «отчуждение застроенного 
недвижимого имущества Hariduse tn 1a». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или место-

нахождение участника тендера, а также 
личный идентификационный код или ре-
гистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 
объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 
и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выраженную 
словами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полно-

мочия представителя. 
 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за уча-
стие и залога (депозита) на расчётный 
счеёт Силламяэского городского Управления 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену объекта продажи. Залог будет воз-
вращён остальным участникам в течение 
трех рабочих дней после подтверждения 
результатов аукциона городским Управле-
нием Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается с 

победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоряжения 
городского Управления Силламяэ, подтвер-
ждающего результаты аукциона. Если до-
говор купли-продажи не заключён, город-
ское Управление объявляет процедуру аук-
циона закрытой. 

Для информации и осмотра объекта об-
ращайтесь: тел. 392 5712. 

Городское Управление Силламяэ 
объявляет об отчуждении незаселён-
ных жилых помещений на открытом 
письменном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Каяка, 22, квартира № 
8, двухкомнатная, общая площадь 47,9 
м², стартовая цена 6 190 евро  (на 
01.08.2024 долгов нет); 

Стартовая цена не включает долги. 
Незасёленные жилые помещения от-

чуждаются без предварительного ре-
монта, независимо от технического со-
стояния жилища и его оборудования. 

 
Основные условия отчуждения жи-

лых помещений: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подпи-
сания договора купли-продажи или в 
случае получения жилищной ссуды с 
целью приобретения объекта продажи 
на условиях кредитной организации, 
рассрочка платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задол-
женность (долги) по приобретаемой 
квартирной собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
несёт покупатель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от 
начальной продажной цены каждого 
объекта продажи; 

- каждый участник тендера может по-

дать предложение на один или несколько 
объектов продажи. Если заявка подается 
на более чем один объект продажи, цена 
должна быть указана по каждому объекту 
продажи отдельно, а плата за участие и 
залог (депозит) должны быть внесены 
за каждый объект продажи. Победитель 
аукциона будет определяться отдельно 
по каждому объекту продажи на осно-
вании  максимальной предложенной 
цены. 

 
Письменный аукцион состоится 11 

октября 2024 года в 10:30 в здании 
городского Управления Силламяэ по 
адресу: ул. Keск, 27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в городское Управление Сил-
ламяэ по почте к 11 октября 2024 года 
не позднее 10:25 по адресу: ул. Keск, 
27, г. Силламяэ 40231, или по электрон-
ной почте: linnavalitsus@sillamae.ee 
Предложение должно быть в запечатан-
ном конверте с пометкой на конверте 
«отчуждение незаселенных жилых по-
мещений». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а так-
же личный идентификационный код или 
регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 
объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за 
участие и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выраженную 

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за 
участие и залога (депозита) на расчётный 
счёт Силламяэского городского Управ-
ления EE772200001120046943 Swedbank 
или EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвращён 
остальным участникам в течение трех 
рабочих дней после подтверждения ре-
зультатов аукциона городским Управ-
лением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается 

с победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоря-
жения городского Управления Силламяэ, 
подтверждающего результаты аукциона. 
Если договор купли-продажи не заклю-
чён, городское Управление объявляет 
процедуру аукциона закрытой. 

 
Информация об условиях проведения 

аукциона незаселенных жилых помеще-
ниях по тел. 392 5712. 

Для осмотра объекта продажи обра-
щайтесь в «AS MEKE SILLAMÄE» ул. 
Ранна, 3 или тел. 397 1279. 
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Городское Управление Силламяэ 
объявляет об отчуждении нежилого 
помещения на открытом письмен-
ном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по ад-
ресу: г. Силламяэ, ул. Kеск, 22, нежи-
лое помещение M2, общая площадь 
79,5 м², стартовая цена - 11 160 евро 
(на 01.08.2024 долгов нет). 

Стартовая цена не включает дол-
ги. 

Нежилое помещение отчуждаются 
без предварительного ремонта, неза-
висимо от технического состояния и 
его оборудования. 

 
Основные условия отчуждения 

нежилого помещения: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до под-
писания договора купли-продажи или 
в случае получения ссуды с целью 
приобретения объекта продажи на 
условиях кредитной организации, рас-
срочка платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить за-
долженность (долги) по приобретае-
мой квартирной собственности; 

- расходы, связанные с нотариаль-
ным удостоверением договора куп-
ли-продажи и уплатой государственной 
пошлины за внесение изменений в 
крепостной книге, несёт покупатель; 

- взнос за участие - 32 евро за каж-
дый объект продажи (возврату не под-
лежит); 

- размер залога (депозита) - 10% 
от начальной продажной цены каждого 
объекта продажи. 

 
Письменный аукцион состоится 

11 октября 2024 года в 11:00 в здании 
городского Управления Силламяэ 
по адресу: ул. Keск, 27. 

 
Тендерное предложение должно 

быть отправлено в городское Управ-
ление Силламяэ по почте к 11 октября 
2024 года не позднее 10:55 по адресу: 
ул. Keск 27, г. Силламяэ 40231, или 
по электронной почте: 
linnavalitsus@sillamae.ee Предложение 
должно быть в запечатанном конверте 
с пометкой на конверте «отчуждение 
нежилого помещения». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а 
также личный идентификационный 
код или регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе 
на объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за 
участие и залога (депозита); 

4) сумма предложения, выраженная 
словами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
 
К предложению участники долж-

ны приложить следующие докумен-
ты: 

1) копию документа, удостоверяю-
щего личность, для юридических лиц 
- копия карточки коммерческого ре-
гистра; 

2) копии платежных поручений, 
подтверждающих перечисление платы 
за участие и залога (депозита) на рас-
чётный счёт Силламяэского городского 
Управления EE772200001120046943 
Swedbank или EE0510552021647003 
в банке SEB. 

Залог (депозит) включен в продаж-
ную цену квартиры. Залог будет воз-
вращён остальным участникам в тече-
ние трех рабочих дней после подтвер-
ждения результатов аукциона город-
ским Управлением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключа-

ется с победителем аукциона в течение 
одного месяца с момента объявления 
распоряжения городского Управления 
Силламяэ, подтверждающего резуль-
таты аукциона. Если договор купли-
продажи не заключён, городское 
Управление объявляет процедуру аук-
циона закрытой. 

 
Информация об условиях проведе-

ния аукциона нежилых помещениях 
по тел. 392 5712. 

Для осмотра объекта продажи об-
ращайтесь в «AS MEKE SILLAMÄE», 
ул. Ранна, 3 или тел. 397 1279. 
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В библиотеке на улице 
Калда, 12 экспониру-

ется фотовыставка «Мелодии 
ночного неба». Авторы сним-
ков о красоте северного сия-
ния - работник Кохтла-Яр-
веского Центра культуры 
Юрате Кастрицкая, педагог 
из Йыхви Ольга Линк и 
предприниматель из Кохтла-
Ярве Ирина Оя. 

Авторы экспозиции по-
ясняют, что съёмка красоты 
ночного неба - «совместное 
увлечение, которое заставляет 
наши глаза сиять, даже когда 
на улице суровая зима». На 
выставке представлены фото-
графии, сделанные в разных 
местах Ида-Вирумаа в минув-
шем году. Красочное зрелище 
атмосферных явлений было 
запечатлено с помощью фото-
камер и мобильных телефонов 
(смартфонов).  

Снять необычный кадр, за-
печатлеть звёздное небо и спо-
лохи на нём - задача непростая. 
Сезон «ночной охоты» за се-
верным сиянием в Эстонии 

длится с августа до апреля. 
Если фотоаппарат, то жела-
тельно светочувствительный 
объектив. А режим PRO в 
смартфоне позволяет вручную 
установить параметры съёмки 
для улучшения качества фо-
тографии. Фотокамеру или 
смартфон надо установить на 
штатив или придумать другой 
способ стабилизации. Лучше 
всего наблюдать и снимать за-
хватывающие виды за городом. 
Эти и другие рекомендации 
авторы «Мелодий ночного 
неба» изложили в специально 
подготовленной для посетите-
лей фотовыставки памятке.  

Впервые выставка была от-
крыта в декабре минувшего 
года в Центре культуры Кохт-
ла-Ярве, затем фотографии экс-
понировались в клубе Сомпа. 
А в Силламяэ охотницы за се-
верным сиянием представляют 
своё творчество впервые.  

С красочным природным 
явлением, запечатлённым на 
фотографиях, жители нашего 
города могли познакомиться в 

мае-июне минувшего года в 
библиотеке на бульваре Виру, 
26. Данная экспозиция была 
открыта в библиотеке при ак-
тивном участии её организа-
тора - нарвского фотографа 
Андрея Никитина, участника 
интернет-сообщества «Север-
ное сияние и звёздное небо в 
Эстонии». Авторы нынешней 
выставки на Калда,12 также 
являются участницами этого 
сообщества. Были представ-
лены на выставке на Виру, 26 
и работы нашего земляка фо-

тографа Дмитрия Кржечков-
ского.  

Интересуются необычным 
природным явлением и другие 
фотографы из нашего города, 
также публикуя свои фотогра-
фии в социальных сетях. 

Выставка на Калда, 12 от-
крыта до 31 октября 2024 года.  

 
Евгений АШИХМИН 

Фото из личного архива 
Ольги Линк  

и личного архива  
Юрате Кастрицкой 

Одна из бессонных ночей трёх фотохудожников.

Ольга Линк (слева), Юрате Кастрицкая и Ирина Оя.

Охотники за северным сиянием
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Городское хозяйство 

Читатели интересуются 

* Проблема ремонта моста через речку Сытке в 
районе начала улицы Харидусе не снята с повестки 
дня. В настоящее время заказана экспертиза моста. 
Ждём от фирмы-исполнителя работ отчёт, который 
позволит определиться с объёмом работ, сроками и 
прочими делами.  

* Говоря о скульптуре зелёной лошади, установ-
ленной на променаде в конце 2023 года, и о не 
очень приличном заборе вокруг него, могу сказать, 
что решение поставить хотя бы такое ограждение 
было временным, потому что из-за открытого 
доступа к лошади и из желания непременно взгро-
моздиться на скульптуру её «вывели из строя». 
Пришлось скульптуру демонтировать, отремонти-
ровать и установить вновь. Предполагается, что по 
заказу горуправы АО «МЕКЕ Силламяэ» изготовит 
и установит другое ограждение, аккуратное и де-
коративное, которое всё-таки, надеемся, оградит 
доступ желающих залезать на лошадь и расшатывать 
её. 

* Прежний договор с фирмой, обслуживающей 
маршрут городского автобусного движения, закан-
чивается 31 января 2025 года. Горуправление под-
готовило и передало горсобранию документы по 
организации обслуживания городских автобусных 
линий с указанием в них ожидаемой стоимости ли-
нейного транспортного километра и срока испол-
нения договора о закупке: с 1 апреля 2025 года по 
30 июня 2030 года. Ждём решения городского Со-
брания, которое должно дать разрешение горуправе 
организовать государственную закупку на обслу-
живание автобусных маршрутов в городе, и будем 
дальше заниматься этим вопросом. Места остановок 
городских автобусов выбраны. В ближайшее время 
приступим к оборудованию временных остановок 
в зонах ожидания пассажиров.  

 
Наш корр. 

Читатели нашей газеты интересуются раз-
ными вопросами, касающимися городской 
жизни. В газете ранее публиковалась заметка 
о необходимости ремонта зелёного моста (те-
перь уже непонятно, какого он цвета) через 
реку Сытке в районе начала улицы Харидусе. 
Есть ли подвижка в решении проблемы? Мно-
го вопросов задают по поводу установленного 
коня как элемента декоративного оформления 
нового променада (от ротонды в сторону тропы 
здоровья). В частности, интересуются, зачем 
статую обнесли столь неэстетичным забором 
и будут ли его убирать. Прочитав информацию 
в «СВ» о расширении маршрута движения 
городского автобуса, читатели спрашивают: 
что делается на этом этапе в развитие этой 
хорошей идеи? 
Пояснения по этим вопросам даёт руководи-
тель отдела городского хозяйства Арво Си-
рель. 

Мост через речку Сытке давно требует ремонта.

«Многострадальную» лошадь вынуждены защищать  
от лихих «наездников».

Планируется, что маршрут городского автобуса будет проходить  
и по улице Харидусе.


